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落實適性揚才，就是不放棄任何一個孩子，以包容的心去輔導學生適性發展。但孩子千

百種，如何讓每個孩子自信過一生呢？我想，只要我們觀念轉個彎，孩子就有路可走了。…

…人生有許多事情並非我們自己可以決定，但我們可以轉變心念；換言之，雖然我們無法選

擇 100 分的完美人生，但可以去感受 100%的美好與感動。 

 

自繁星計畫實施以來，打破過去頂尖國立大學集中於都會區明星高中的現象，就讀社區

型高中者在校成績表現優異，也有機會進入頂尖國立大學；此不僅彰顯平衡城鄉差距的功能，

更促使國中學生就近升學，選擇就讀社區型高中。這樣的選擇，不但能享受優質的學習，亦

可一圓理想大學的夢。 

 

看見希望 選擇留在社區就讀 

以社區型的岡山高中而言，今年學測成績表現亮眼；數理班的林士傑平日在班上成績雖

然徘徊徘迴於 10 名左右，學測成績出來，表現比預期更好，高達 70 級分；但具有主見的林

士傑，思維和一般學生不同，未將臺清交成當作首選目標，而嚮往到能訓練體魄、保家衛國

的警察大學就讀。連續三年，岡山高中學生學測都有達 70 級分以上的好成績，林勳棟校長說

，這些學生入學成績雖然不如明星高中，但經過三年的培育，他們突破自我，展現潛能，岡

山在地家長與子弟彷若看見希望，於是越來越多人願意選擇留在社區高中就學。 

 

岡中人 帶得走的八大能力 

強調以學生為主體，輔以「專業、愛心、效能、關懷」作為學校經營的四大主軸，岡山

高中積極充實綜合活動、落實體育教學、創新活動比賽、強化生活教育，提供學生多元興趣

的探索；同時，培養帶得走的八大能力：閱讀、語文、資訊、藝術欣賞、服務學習、游泳能

力、體適能和心肺復甦術；當這些善知識、善行為成為學習的脈絡，無形中養成岡中人合宜

禮貌，學會對人的尊重、對事的熱誠、對物的愛惜。涵泳在這樣的學習情境中，相信未來離

開校園必然能因時因地制宜、尋求自我發展的契機。 

  



轉變心念 去感受 100%的美好與感動 

誠如林校長在簡報時提到美國金恩博士說的話：「只有智能是不夠的，智能加上品格，才

是真正的目標。」的確，品德教育對於尚在學習的青少年影響甚鉅。好好落實品德教育，能

將正確價值觀內化，表現在一個人的特質與信念上。是以，參與座談會的岡中學生，即便每

一位個性殊異，但都能大方述說生活和學習的心得，對所提問亦能明白陳述，此應該與岡中

積極培育學生的八大能力有絕對關係。在座談中予我印象深刻的有擔任畢聯會主席的趙懷崗，

平日不但喜歡唱卡拉 OK，也熱於當志工幫助人，還有著守護臺灣這塊家園的豪情壯志，未來

升學目標已鎖定空軍官校：還有體育班的陳韋婷，自從練習擊劍所強調的快狠準，在不斷練

習過程中提升了專注力，原本功課不好的她，學業跟著長足進步，今年以優異的擊劍專長順

利獲得長榮大學獎學金，將更上層樓的展開新生涯。韋婷的學習值得大家效仿──凡事不退

縮，只要面向陽光，就能迎接美好人生。 因為，人生中有許多事情並非我們自己可以決定，

但我們可以轉變心念；換言之，雖然我們無法選擇 100 分的完美人生，但可以去感受 100%的

美好與感動。 

 

建立信心 學得有成就感 

以孩子的未來當作學校存在的價值，岡中提供學生多元智能學習機會與展演舞臺；努力

讓孩子走入人群，陶冶關懷社會的品德：大力推動前往日本、韓國之國際教育旅行，拓展學

生視野，培養具備民主素養的現代國民與國際視野的世界公民……用心建構一個讓孩子開心、

讓家長放心的學校。他們的努力反饋在家長的肯定，以及學生們的喜愛程度，惟近年入學新

生程度及生活常規差異大，林校長不免憂心高中會國中化。其實，教育最大的隱憂是，忽略

了全人發展的教育目標與理想。倘學校經營能以「學生第一」觀念來辦學，行政齊心投入校

務，老師認真教學，學生自然每天充滿活力，可以健康、快樂的學習。但值得注意的是，快

樂學習≠輕鬆學習，而是要讓學生建立信心，學得有成就感──這是快樂學習的來源，也是

持續學習的原動力。 

 

將它當作寶 鑽石到哪裡都是鑽石 

欲讓鑽石到哪裡都是鑽石，端看是否將它當作寶，否則再貴的寶石也只不過是一顆石頭

罷了。岡山高中隊學子的照顧不遺餘力，把他們當作寶石並磨出光芒，致使今年大學繁星榜

單上星星閃耀。就實際言，社區優秀國中學生選擇就近升學，將通學省下的時間拿來用功念

書，再妥善運用大學繁星計畫，更可得到適性發展，順利進入理想大學。從許多研究中不難

發現，在關懷中學習的孩子往往可將被蔭蔽的光芒彰顯出來，成效通常也是非凡的。我從學

生的口中，充分了解到岡中老師對學生的照顧視同自家子弟，如擔任公民與社會科的楊双福

老師，平日常捐款幫助清貧學生，年初又將自行編寫的《岡山軍眷村發展史》發行義賣，並

將所得捐作學校獎助學金，此義行令人感佩，亦能窺出岡中以學生第一的精神。 

 

最喜歡聽到 上學好開心 

人家說愛學琴的孩子不會變壞，我還要說愛上學的孩子不會變壞。從事教育工作以來，

我最喜歡聽到學生說「上學好開心」、「熱愛學校」。因為，喜歡上學的人較不受外面花花世界

誘惑，也代表學校有吸引力，或學習有趣、或老師會教又懂得關懷、或同學感情好……因素

不等。所以，四月下旬到鳳山商工，觀光科三年一班周慧敏同學告訴我說：「熱愛學校學習環



境，如果部分廁所能夠改善會更理想。」聽了好高興，也想辦法改善孩子們天天要使用的老

舊廁所，使之學習環境更加良善。她還說，最後賞班導帶班的民主自由，能夠包容多元的聲

音；自從就讀觀光科即以高雄餐旅學校為升學目標，三年來英文變好了，未來想當導遊……。

慧敏以喜悅的語調論及學習與目標，讓人同霑春風雨露，並感到適性揚才的重要性與迫切性。 

 

觀念轉個彎 孩子就有路可走了 

落實適性揚才，就是不放棄任何一個孩子，並以包容的心去輔導學生適性發展。但孩子

千百種，如何讓每個孩子自信過一生呢？我想，只要我們觀念轉個彎，孩子就有路可走了。

就讀鳳山商工國貿科二年級的許景傑，它的發展經歷即是非常好的教育範例。罹患妥瑞氏症

的他，常不由自主地眨眼睛，說話一急就容易口吃，小時候同學經常取笑與模仿他口吃的樣

子，每一次的戲謔、嘲笑都讓他覺得很受傷；有一天，景傑的父親在夜市買了一套魔術道具

回來，自此開啟對魔術的興趣，且有移情療傷的作用，獨自玩了近一年後，熟練的魔術技法

吸引同學的眼光，一躍成為班上的焦點人物。在展現技法時，同儕投注的驚訝目光，讓他不

再害怕走入人群，感覺只要魔術變得好，別人就會忘記他的病症；因此，他利用課餘參加魔

術訓練班，勤練魔術，國中畢業後又跟著臺灣四川變臉傳人歐峻丞學變臉，其魔術的技藝越

來越爐火純青。 初向高雄市政府申請青年圓夢計畫，舉辦百場義演，三月開始到安養院、

育幼院義演，把歡樂帶給老人及幼童。在育幼院演出時，曾有小朋友問他為何臉部會不自主

地動？現在的許景傑已經懂得自我解嘲，笑著說：「魔術變失敗，變不回來了！」此外，魔術

與變臉使安養院沉悶氣氛變歡樂，許多眼神呆滯的長輩臉上出現了驚喜，甚至笑得合不攏嘴，

要他下次再來，這等熱烈的迴響讓他覺得帶給人們歡笑是非常有意義的事。一年以來，義演

已超過發願的一百場次，各地邀約依然不斷！ 

 

讓教育像魔術 變化出各種不同的絢爛人生 

景傑的自我突破與義行，感動了我，三月時主動寫信鼓勵他。四月底到學校，特地帶了

一份禮物給他，並當面對談變魔術的種種趣事。魔術，讓他充滿自信，但為了每一場演出，

他必須付出很多心血，才能出神入化的變化出各種魔術，繼而將自己的人生變得亮麗。同樣

的，其他同學若能像景傑一樣投入，認真讀、快樂學習，未來一定也會有成就的。透過景傑

人生的轉變，我非常期盼學校對於特殊的或家庭發生變故的孩子能多加留心注意，適時的給

予幫助和照顧，讓教育像魔術一樣，變化出各種不同的絢爛人生。 

 

好學校 就是成就每一個孩子 

以「卓越、前瞻、務實、圓融」為辦學理念的鳳商，格外重視生活及職業道德教育，且

在廖萬成校長帶領下，締造出良好口碑；今年起新生入學全部免試，申請鳳商的人數超過 4,000

名，足見是地區子弟嚮往的學校。基本上，一所家長、學生都喜愛學校，就是好學校；進到

好學校，學生一定能認真學習、快樂學習。那麼，成就每一個孩子是可預期的。 


